



## OPINIÓN

**RAÚL AVILEZ  
ALLENDE**

**SABER POLÍTICO**

# Adiós a la reelección

**L**os que gritaban a los cuatro vientos, que el presidente Andrés Manuel López Obrador se iba a reelegir, comparándolo con Fidel Castro, Hugo Chávez y Nicolás Maduro, son precisamente los que, el 10 de febrero de 2014, publicaron en el Diario Oficial de la Federación, la reforma constitucional que trajo de regreso la reelección. Será la 4T, a propuesta de la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, la que devuelva el espíritu Maderista a nuestra Carta Magna.

Si bien, la reforma del 2014 dejó intacta la no reelección de los poderes ejecutivos de los estados, de la CDMX y presidente de la República, sí incursionó en los demás ámbitos de gobierno. Así, en el 2021 regresó la reelección por la puerta de atrás.

***Personajes estigmatizados en la historia de México se reeligieron, Santa Anna y Porfirio Díaz son ejemplos muy conocidos y pocos saben que Benito Juárez también. Tras 88 años de prohibirse en nuestra Carta Magna y a 110 años de que Porfirio Díaz renunció a la presidencia, regresó en el 2021 a nuestro país la reelección de los siguientes cargos públicos:***

Municipios: presidentes municipales, regidores y síndicos, hasta por dos periodos consecutivos.

Alcaldías CDMX: alcalde y concejales, hasta por dos periodos consecutivos.

Entidades federativas y CDMX: diputados locales hasta por cuatro periodos consecutivos.

A nivel federal: diputados federales hasta por cuatro periodos y senadores hasta por dos periodos consecutivos.

Para ello, deben ser postulados por el mismo partido o por uno de la coalición que los postuló, a menos que renuncien a su militancia antes de la mitad de su mandato.

La reelección es un tema polémico, puede ser una oportunidad que tiene la ciudadanía para evaluar la labor de sus representantes populares y gobernantes más cercanos, como lo son los presidentes municipales y alcaldes en la CDMX. Pero, también es un riesgo de que algunos cacicazgos locales se perpetúen en el poder, o que sirva para tantear el terreno y que más adelante quieran que vuelva la reelección presidencial.

***La reelección va en contra de los principios revolucionarios y rectores de la Constitución. La intentona neoliberal de revivirla, debe ser anulada y dejar el antecedente en la historia, de que el pueblo no permitirá ningún retroceso.***



*Esto lo entiende perfectamente la presidenta electa, Claudia Sheinbaum; más cuando en cada recorrido por el país, la gente le expresaba su rechazo a la reelección.*

Será en septiembre, cuando la nueva mayoría calificada de Morena, el PT y el PVEM, cumpla con este encargo. Porque, dicho sea de paso, la trampa conservadora que intenta que el Tribunal Electoral del PJE, le robe diputados a la 4T, no resistiría el respaldo popular expresado en las urnas. Los días de la reelección están contados.

### ENTRE GITANOS

#### VIVIENDA ASEQUIBLE

El jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres Guadarrama, anunció que enviará al Congreso de la CDMX una iniciativa de reformas, con el objetivo de combatir los efectos que se han generado a partir de los aumentos desmedidos de las rentas. Esto, a fin de preparar el terreno para que la jefa de Gobierno electa, Clara Brugada Molina, pueda cumplir una de sus promesas de campaña. Por fin, se pondrá un freno a la especulación inmobiliaria, gentrificación y expulsión de los capitalinos. Una vez aprobada esta reforma, las rentas no podrán aumentar más allá de lo que aumente la inflación.

Pero, lo más importante, es que propone que, en la Ley de Vivienda para la CDMX, se agregue una fracción XVII en el artículo primero, en la que se establece que el Gobierno de la Ciudad de México garantice la producción pública de vivienda en arrendamiento asequible para las personas de menores ingresos. Esto servirá de base para que la jefa de Gobierno, Clara Brugada pueda implementar el más grande y ambicioso programa de vivienda, que durante su campaña les prometió a los más pobres. En la 4T, la vivienda es un derecho.

#### EL INVI

Todavía falta para que la jefa de Gobierno anuncie a su Gabinete; sin embargo, ya se menciona al diputado Gerardo Villanueva como el favorito para encabezar el Instituto de Vivienda capitalino. Veremos.

---

•Especialista en Ciencia Política  
y Gobierno [avilezraul@hotmail.com](mailto:avilezraul@hotmail.com)